



**SITES INTERNET**

**SOURCES DE LECTURE**

www.uqac.ca/class/  
www.webzinemaker.com/romero/

Il y a cinq ans, Jean-Marie Tremblay, professeur de sociologie au cégep de Chicoutimi, a eu l'idée de génie de monter une bibliothèque virtuelle consacrée aux textes classiques en sciences sociales (sociologie, anthropologie, économie, économie politique, sciences politiques, philosophie sociale et politique), pour la plupart introuvables en librairie et même, pour certains, dans les bibliothèques universitaires. Depuis, cette bibliothèque ne cesse de grossir. Elle compte actuellement environ 1500 œuvres – en français ou en traduction française – de près de 500 auteurs.

Il faut être reconnaissant à Jean-Marie Tremblay pour cette initiative qui permet à tout lecteur francophone de consulter, où qu'il soit dans le monde et en autant qu'il ait accès à Internet, des œuvres qui ont marqué l'histoire des sciences sociales. Il n'est pas surprenant qu'elle ait été saluée d'une manière par-

tique, de précieux liens nous renvoient, en plus, à des sites spécialisés complémentaires. Du fait des droits d'auteurs et de traducteurs à respecter, les éditions et traductions ne sont évidemment pas les plus récentes.

Outre la section des textes classiques, cette bibliothèque comporte également une autre section importante composée d'œuvres de sociologues contemporains, principalement québécois, et deux plus petites – moins fournies – sur l'histoire du Saguenay et la désintégration des régions du Québec.

De même, devons-nous saluer, dans un même ordre d'idée, la généreuse contribution d'Yves Carrier, qui vient de mettre à la disposition des internautes sa traduction des homélies d'Oscar Romero, archevêque de San Salvador, dont on célébrait, le 24 mars dernier, le 25<sup>e</sup> anniversaire de l'assassinat par un tueur à gage à la solde du gouvernement d'extrême-droite. Yves Carrier est théologien spécialiste de l'œuvre de Romero. Il a publié récemment sa thèse aux éditions l'Harmattan (2005), *Le discours homilétique de Mgr Romero*, une analyse serrée des homélies qu'il a prononcées de mars 1977 – date de sa

célébrait l'eucharistie dans la chapelle du petit hôpital de lépreux où il habitait.

Cette entrée sur le Web de la traduction française coïncide avec la publication cette année, au Salvador, de la première édition critique de l'œuvre romérienne (UCA editores, 2005). Oscar Romero, emblème d'un christianisme subversif et libérateur, proche des pauvres et des opprimés, pasteur qui a fait siens la souffrance et l'espoir de son peuple, est aussi un grand théologien de la libération. La lecture de ses homélies nous en convaincra.

Grâce à Yves Carrier, les lecteurs francophones pourront s'initier au style incomparable des homélies de celui qui a voulu être la voix des sans voix, la parole de son peuple réprimé et bâillonné. Romero y alliait commentaires bibliques et critiques des événements sociaux et politiques que les médias du Salvador, aux mains de l'oligarchie, rapportaient en les édulcorant – quand ils ne les passaient pas sous silence. Craintes par les uns, attendues par les autres, transmises par la radio de l'archevêché, ses homélies étaient écoutées jusque dans les pays voisins. Elles donnaient courage et espérance au milieu de la répression, au grand dam des pouvoirs assassins, et parlaient d'un Dieu incarné dans les luttes populaires et non confiné dans un tabernacle, à l'abri du monde, devant lequel les bourreaux comme leurs victimes étaient conviés à faire œuvre d'adoration commune.

Comme il est rafraîchissant d'entendre cette voix libératrice, qui tranche avec tant de sermons communément entendus dans nos églises, de la part d'hommes empoussiérés qui ne savent plus lire la Bible ni le réel, l'ayant déserté et lui ayant préféré la certitude douceâtre des repus.

**JEAN-CLAUDE RAVET**



ticulière par des chercheurs et étudiants d'Afrique et d'Asie (Madagascar, Burundi, Rwanda, Cameroun, Algérie, Vietnam, Cambodge, Haïti...).

Des milliers d'heures de bénévolat ont été passées à convertir ces livres en éditions électroniques, avec leurs notes de bas de page, tableaux, schémas, illustrations. Pour chaque auteur ou théma-

conversion à «l'option préférentielle pour les pauvres», selon l'expression consacrée par la théologie de la libération, survenue avec l'assassinat par un escadron de la mort de son ami le Jésuite Rutilio Grande, qui défendait des paysans exploités – jusqu'à sa dernière homélie du 24 mars 1980, avant d'être abattu à bout portant alors qu'il